

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos. En Gerona: 1 mes 3 rs., 3 id. 10.—Fuera de Gerona: 1 mes 5 rs. 3 id. 15 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION. Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.ª izquierda. ADMINISTRACION. Calle de la Zapatería Vieja n.º 4, Bajo. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### ADVERTENCIA.

Los señores suscritores que están en descubierto con esta administracion, tendrán la bondad de abonar el importe del presente trimestre y del anterior á la mayor brevedad posible, sinó quieren experimentar retraso en el recibo de nuestro diario, pues su morosidad nos causa perjuicios de consideracion.

Los residentes en poblaciones del Ampurdan que prefieran satisfacer las suscripciones en Figueras, pueden efectuarlo en casa del Corresponsal de La Lucha, D. JUAN HEREU.

GERONA 17 DE MARZO DE 1872.

### ¡QUIA!!!

Los partidos que hasta hace poco tiempo lucharon contra los revolucionarios, y que hoy forman parte de esa absurda coalicion hija del talento del jefe del bando microscópico, y propuesta por el partido radical en un momento de obcecacion y ligereza imperdonable, como no tienen mas aspiraciones que derrumbar lo existente y esto es lo que con la coalicion se proponen como hasta la saciedad está probado, por mas que contra lo que decimos protesten nuestros antiguos amigos los progresistas de la fraccion radical, no perdonan medio alguno por reprobado que sea que no aprovechen y pongan en juego para llevar la alarma á todas partes, la desconfianza á todos los corazones y el miedo y la incertidumbre á todas las inteligencias; unas veces, suponiendo disturbios en donde impera la calma; otras, inventando desavenencias en donde hay armonia y completa unidad de miras; otras hablando de crisis, cuando el patriotismo es quien guía á los consejeros de la corona en los momentos actuales; otras, augurando para un no lejano dia, cataclismos espeluznantes capaces de horrorizar á otros que no estén tan acostumbrados á vivir bajo la presion del supuesto peligro que, á juzgar por lo que dice la prensa anti revolucionaria, hace tres años que debíamos haber muerto todos los liberales sepultados por las ruinas de nuestra propia obra,

y sin embargo estamos tan buenos y tan sanos como de costumbre, gozando de libertad y viendo como se agitan en el vacio los infelices soñadores de cosas y hechos imposibles. Pero despues de haber agotado toda su inventiva y no sabiendo ya que calumnia propalar que adquirir pudiera la atencion de la novedad, siquiera sea momentánea, han echado mano del último extremo, preparando de antemano el terreno con la lugubrez de los fatidicos pronósticos, y apoyándose en las consecuencias que aseguran traerá la coalicion inventada por D. Nicolás, jefe de los veinte demócratas de toda España, y bautizada por el célebre D. Cándido Necedad, jefe hoy de todos los neo-católicos, como él procedentes de las filas de la demagogia, del progreso, del moderantismo, del unionismo y de todos los partidos en cuyos campos merodearon con cinico desparpajo y franco aprovechamiento.

Creidos de alcanzar una victoria, y de que el miedo se apoderaria del mundo entero, han asegurado en todos los tonos y han pregonado á más y mejor, que S. M. la Reina se iba á embarcar para Italia con su familia y equipage y que S. M. el Rey se disponia para hacer lo mismo á la primera ocasion que se le presentase, sin dejar de adornar estas aseveraciones con lo de *esto se va, esto se hunde, la venganza está cerca* ect. ect. ect. y que forman de algun tiempo á esta parte los argumentos lógicos de los que así pierden la paciencia, el tiempo y las ilusiones.

¿Será necesario que desmintamos tamaños absurdos?

Demasiado saben los enemigos del actual orden de cosas que son impotentes para derribar el edificio revolucionario á cuya sombra reposa la nacion entera, dueña ya de sus destinos, del causancio y fatigas de su cruel y pasada esclavitud.

Demasiado saben lo mismo carlistas que moderados, Montpensieristas que Alfonsinos, que lo mismo unidos que aislados, su destino no es otro que el invocar inutilmente al Mesias, que ya llegó, y el recorrer incansablemente el mundo en busca de una ilusoria aspiracion á imitacion de los judios, que van años y años tras su Jerusalem sin poder encontrar otra cosa en su camino que la soledad mas imponente, la compasion de las demás hombres y la pesadumbre de su maldicion que leen á toda hora, y en todas partes en el libro inmenso de la cumplida profecia.

Demasiado saben los contrarios de la revolucion, que el pueblo Español les ha combatido y vencido lo mismo en el terreno de la fuerza bruta que en el de la fuerza del derecho, para que puedan abrigar la esperanza

de ver convertidos en hechos sus insensatos propósitos.

Demasiado saben los enemigos de la situacion, que la Reina de los Españoles D.ª Maria Victoria, á fuer de cariñosa esposa, de amorosa madre y querida reina, no tiene motivos porque ausentarse de su patria, contando como cuenta con la adhesion, con el cariño y agradecimiento de la inmensa mayoría de los Españoles, y sobre todo, contando como cuenta con su amor para su esposo, y con el cariño del Rey, modelo ambos de virtudes, de consecuencia y de honor, cosa que hasta hace muy poco tiempo no habíamos podido apreciar los hijos de esta hidalga y noble tierra.

Demasiado saben los enemigos de lo existente, que D. Amadeo I de Saboya, Rey de España, no romperá jamás sus juramentos, ni abandonará á su pueblo, ni se impondrá á él, ni consentirá imposiciones infames, por lo mismo que es valiente, honrado, pundonoroso y querido de sus súbditos.

Demasiado saben los que inventan esas patrañas, que el Rey, que la Constitucion, que, en una palabra, la obra revolucionaria está sostenida por el pueblo, y él la defenderá contra todos sus enemigos, y él combatirá por sus intituciones contra todos sus adversarios, y los pulverizará si es preciso ó perecerá en la demanda como pereció Samson, envuelto entre las ruinas del templo de la libertad conquistada.

¿De donde sacan pues, que el Rey se marchará; que la reina se embarca, que esto se cae ó se va, como decía Aparici cuando los moderados, y que tras esto vendrá ó la anarquia ó la esclavitud, ó digase el imperio de la demagogia ó el reinado del absolutismo?

¡Infelices sonámbulos! No se irá el Rey; no morirá la libertad; no caerá el formidable edificio revolucionario cuya magnificencia os deslumbra y cuya solidez os desespera; y si quereis derribarle, salid y probad, salid valientes, dad pruebas de vuestro poder y heroismo y vereis como el pueblo castiga vuestra osadia y os aplasta como el pié del gigante aplasta bajo su planta á la diminuta oruga.

Salir vosotros? ¡Quia!!! Marcharse la Reina ó el Rey? ¡Quia!!!

### ARRANQUEMOSLE LA MÁSCARA.

Para que nuestros lectores tengan una idea del estado de intransigencia á que ha llegado la prensa de Madrid efecto de la sensible division del partido revolucionario, inserta-

mos á continuacion el artículo de fondo que con este título ha publicado *La España Constitucional* y cuya responsabilidad dejamos á cargo del colega por lo mismo que dudamos de la certeza de mucho de cuanto en él se atribuye al personaje á quien el colega se refiere.

Hé aquí el artículo:

«Veníamos hace tiempo sospechando que los enemigos de la legalidad existente tenían cerca de ella políticos mercenarios, que la venían minando y destruyendo.

Sospechábamos también quiénes podían ser estos agentes de la restauracion, estos hombres asalariados y sin pudor político, veletas que obedecen al viento de las periurias; pero no queríamos darles fundamento, y callábamos. Hoy es imposible dudar; los acontecimientos políticos nos demuestran palmariamente que estamos rodeados de traidores, que tenemos en casa enemigos pagados, á quienes es preciso desenmascarar; y de quienes urge librarnos.

Hay un hombre en este país que goza fama de hábil, que figura en primer término entre los hombres del partido radical, que se manifiesta altivo é inquebrantable, y que imprime en todas las cuestiones el sello espejilísimo de su autoridad.

Atráquemos á este hombre la máscara que le cubre, y entretemosle, cubierto de perfidia, á la indignacion de todos los hombres leales.

Conspiraba en favor de la revolucion el año 66, y á consecuencia de los sucesos del 22 de Junio, tuvo que emigrar. A la influencia de doña Maria Cristina debió el verse en pocas horas al frente del Pirineo. Por esto no le censuramos; el entregarse á la protección de un enemigo, no es una hazaña, y ese hombre hizo perfectamente en acudir á su protectora doña Maria Cristina. Pero no perdamos de vista esto, que ha sido lo que nos ha proporcionado tropezar con el principal agente de la restauracion.

En la emigracion supo hacerse valer, y hasta llegó á imponerse. Al principio se mostraba intranigente con todo cambio que no fuese radical en su fondo y en su forma; más tarde manifestó templanza; esta templanza vino despues de haber tenido una conferencia con Cristina. No sabemos detalladamente lo que en ella se trató, pero sí que se habló de los manejos revolucionarios y de los propósitos del gobierno constituido de entonces; que se hicieron promesas por una y otra parte; que se hicieron declaraciones importantes y hasta cambiaron firmas que garantizaban el cumplimiento de ciertos compromisos.

En una reunion que tuvieron los emigrados en Paris, hubo un francés que dijo: «Mucho me temo tengamos entre nosotros cristianos asalariados que nos vendan á las primeras de cambio».

«El francés no dijo más; pero como nadie estaba en malicia, la indirecta no se tomó en serio».

A los acuerdos de sus compañeros, en la emigracion, tenía siempre algo que objetar el enmascarado demócrata á que hacemos referencia; más de una vez produjo division y disgustos entre sus amigos.

«Había ya recibido la consigna que hoy tiene? ¿Emppezaba ya la obra de destruccion y de discordia que hoy viene ciementando? No lo sabemos, pero de presuprimir».

Entonces, como ahora, se sabia eclipsar cuando surgian diferencias en el seno del partido revolucionario; entonces, como ahora, sabia acudir á tiempo cuando la reconciliacion prometia hacerse y la desbarataba de nuevo.

Los acontecimientos de Setiembre vinieron á sorprender á nuestro hombre, y en aquel momento, queremos hacerle justicia, olvidándose de todo y rompiendo con sus compromisos, se lanzó de lleno al mundo de la libertad que nos trajo á la vida la revolucion de Setiembre. ¡Caso su ambicion, y no sus ideas, le hicieron olvidar en aquellos instantes contratos especiales!

Ya en Madrid, se colocó en posicion de realizar á la carrera sus sueños de ambicion; por esto tampoco le censuramos; la ambicion, cuando no perjudica á tercero, no constituye delito, y menos en un hombre público que necesita del estímulo para perseverar en sus ideas y en sus trabajos de realizacion. Pero no era seguramente noble ambicion la que guiaba sus pasos por el mundo de la política.

Vamos á probarlo.

Llegó á ministro á las primeras de cambio, como decia el francés; y, ¿qué hizo este hombre despues de haber realizado sus justas ambiciones?

Vamos á verlo.

Empezó á imponerse poco á poco á los hombres de la situacion, promoviendo todos los dias excisiones profundas y diferencias notables.

Se indispuso con Ruiz Zorrilla para que este se colocase frente á frente de D. Juan Prim; hizo la guerra á D. Juan Prim para que este se cobrase en el jefe de la cimbrería D. Nicolás Maria Rivero, como lo hizo al darle el ministerio de la Gobernacion, en el que dicho Sr. Rivero encontró su muerte política. Para contribuir á esta muerte, por su propia cuenta, le dirigia ataques terribles desde las columnas de *El Imparcial*.

Muerto el general Prim, conspiró abiertamente contra la conciliacion; una vez rota, se identificó con Ruiz Zorrilla.

«¿Aspiraba á la jefatura del partido? decian unos; nosotros tambien lo deciamos; ¿quiere inutilizar al partido progresista? decian otros; tambien estaba en lo posible. Sin embargo, á otra idea política respondian las que venia agitando en su cerebro Don Cristiano Martos».

«Sí: D. Cristiano Martos obedecía entonces, como obedece ahora al pensamiento de Maria Cristina, la mujer más hábil de España y más política que se conoce en Europa, y sobre todo, más rica».

«La campaña que el Sr. Martos ha venido haciendo desde que fue ministro, hasta que dejó de serlo, hizo comprender á esta señora, que debía restablecer con este *petit* Maguiavele las relaciones políticas que sostenia en Paris, y que los sucesos de Setiembre vinieron á interrumpir».

«Pasaremos detalles por alto; todo el mundo sabe como se hacen estas cosas, y á qué efecto se llevan á cabo».

«Están una y otro en perfecta inteligencia; ambos caminan á la restauracion de la dinastia caída».

«La mision de D. Cristiano Martos no es otra que la de producir divisiones en todos los partidos; crear conflictos á todos los gobiernos, sean ó no conservadores, en una palabra, sembrar la discordia en todas partes».

«Discípulo aprovechado que ejecuta las órdenes de su protector maravillosamente».

«Esto lo saben pocos; pero lo saben algunos; por eso es preciso hacer que lo sepan todos».

«En sus planes de intriga no entraba el patrocinio de la coalicion; pero indicaciones de su inspiradora le han hecho ver que con la coalicion se puede llegar antes al objeto deseado. Por esto habia influido primeramente con D. Nicolás para que este rechazase la coalicion y luego para que la aceptase».

«Ahora bien: ¿qué merece un hombre, que válido de su posicion, abusa de esta manera de la confianza de sus amigos, y aun de aquellos que le tienen por adversario, si, pero por agente de Maria Cristina, no?»

«¿Qué merece un hombre que esparce todos los días calumnias contra los hombres de la situacion y que tienden á prevenir al público contra manejos reaccionarios que él les atribuye?»

«Sepa el país, sepa todo el mundo que estamos rodeados de enemigos, que el mayor y más injusto de todos ellos es D. Cristiano Martos, agente de Maria Cristina, cristino en ideas, cristino de nombre, instrumento despreciable de una causa perdida, de una restauracion imposible».

«Abra los ojos tambien el fascinado Ruiz Zorrilla; advierta que es instrumento de instrumentos de otros; advierta que tiene á su lado un Judas, á un hombre que se ha propuesto vivir con los de casa y servir á los de fuera, á un hombre que tiene engañados á amigos y adversarios».

«Caiga sobre los traidores la indignacion más severa de la patria».

**GACETILLA GENERAL.**

—Segun parte dado por el sobrestante de las carreteras de La Bisbal, la avenida de los rios han causado tantos destrozos en los caminos de aquel partido, que algunos han quedado del todo interceptados y en particular el de Iscle, distrito de Serra el que, para que quede en su primitivo estado, será necesario invertir grandes cantidades. Para que los carruajes puedan transitar, ha tenido que

abrirse uno provisional, aprovechando un campo lindante al mismo.

—Careciendo el pueblo de S. Daniel de edificios en donde colocar las escuelas públicas, y careciendo tambien de casa capitular, aquel Ayuntamiento ha pedido autorizacion para construir uno que sirva para ambos objetos.

Deseamos de todas veras se le conceda á dicho Ayuntamiento lo que solicita. No nos cansaremos de repetir que lo que hace falta en España son escuelas, muchas escuelas, especialmente en provincias como la nuestra, en donde la ignorancia es mucha todavia y la influencia de los enemigos de la ilustracion sirve de *modus vivendi* á mucha gente.

—Anteayer se presentó en la tienda de D. Francisca Nadal, plaza de las Coles núm. 34, un individuo pidiendo en nombre de una persona conocida de la casa, varios objetos para elegir los que dicha persona tuviera por conveniente, y los dependientes del comercio, como que conocian á la que el enviado decia le mandaba, no tuvieron inconveniente en darle lo que pedia, pero averiguado mas tarde por una casualidad, que el fingido encargado lo que habia hecho era robar, puesto que nadie lo mandó á buscar los objetos, y dado parte del suceso al Inspector de orden público Sr. Mon, fué capturado y detenido por dicho señor y varios vecinos el tal ratero, quien parece llamarse Baldozero Morroll y Ramio, natural y vecino de esta ciudad, y de quien se tienen malos antecedentes.

Los objetos robados fueron vendidos por el caco; pero ya han aparecido todos, los cuales son: un paraguas, 22 anillos de chichana, seis pares de sostenedores de la misma madera, seis pares varillas de cortinas y otras tantas argollas, cuyos objetos han sido puestos, en union del *tomador del dos*, á disposicion del juzgado competente.

Parece, segun nuestras noticias, que este individuo ya en otras ocasiones ha dado pruebas de su amor á lo ageno, en esta capital; razon por la que ha sido preso muchas veces y su nombre lo tienen en cartera el cuerpo de orden público y la guardia civil.

El chico promete; y eso que solo tiene 20 años de edad.

—Deseoso el municipio de Arbucias de construir una alcantarilla que, recojiendo las aguas de la calle de Castell las conduzca al torrente que atraviesa la poblacion con objeto de evitar muchas molestias al vecindario, ha pedido á la Comision Provincial se digne mandar al Sr. Arquitecto para que estudiando sobre el terreno el proyecto, informe sobre el mismo segun lo crea mas oportuno.

—Gran número de vecinos de Las Planas, Cogollons y Ancias, tienen pedida su segregacion de S. Reliu de Pallarols á cuyo término municipal hoy pertenecen, para formar término aparte con el nombre de Las Planas, cuyo pueblo será, en caso de aprobacion, la capital del distrito.

—Los jornales ó premios que se han abonado á los Bomberos por sus servicios durante la última inundacion, asciendan á la cantidad de 276'25 pesetas.

—Ayer vuelve el menaguillo del Sr. Nocedal, vulgo Norte, á honrar con sus dicterios al Sr. Gobernador Civil de la Provincia; á requerir de amores á la Diputacion Provincial y á renegar de todo cuanto huele á liberalismo.

El colega que vé recoger el barro CON el carro de la basura y encarga que aprenda DE leer, un alcalde, nos hace felices cuando llora tan amargamente.

—Sinó fuera por los payasos, ¿como nos divertiriamos?

—Ayer estuvo nuestro mercado en extremo concurrido.

—Parece, segun se nos asegura, que con objeto de solemnizar el día de S. M. el Rey D. Amadeo I de Saboya, los voluntarios de la libertad de esta capital tienen proyectado dar un baile en el espacioso salon del Odeon, invitando á tomar parte, en el festejo, á las autoridades civiles y militares, oficialidad de la guarnicion y voluntarios de la provincia.

Mucho nos alegraremos de que el pensamiento no quede en proyecto.

—¿Duda algun esceptico de la ilustracion del diario carlista *El Norte*? Pues si duda, sepa que en su número 698 dice muy formal y más grave que el burro de la fábula, lo siguiente;

*Ayer salieron precipitadamente de nuestra ciudad, en direccion DE Olot..... etc.*

*En direccion DE Olot!!! Aprenda DE leer!!!*

*Recoger barro CON el carró de la basura!!!*

Esto nos recuerda la oracion aquella, que cierto labrador recitaba diariamente arrodillado ante la imagen de un crucifijo; decia.

*Años, señor, el fervor etc.*

Pero ¿y la gramática? Si algun carlista tiene alguna de sobra, mándela por Dios á la redaccion el *El Norte* para que el gacetillero aprenda DE leer y de escribir aplicando EN la inteligencia los esfuerzos CON su pluma.

—Luego dirán que se acaba el mundo.

—El Ayuntamiento de Salt tiene pedida autorización para construir un edificio que sirva, al mismo tiempo que de casa capitular de escuelas públicas.

—No dudamos serán satisfechos los deseos de la corporacion municipal de Salt. Escuelas, escuelas y más escuelas, único modo de que el pueblo sepa ser libre y salga de la tutela de ciertos explotadores.

—Hemos recibido el número 10 de *El Ultimo Figurin*, revista semanal de modas cuyo sumario es el siguiente:

Advertencia. — Revista de modas y labores, por la Baronesa de Wilson. Aspiracion de la humanidad, por doña Antonia Diaz de Lamarque. La Deuda olvidada, por D. Juan E. Hartzenbusch. Tesoro de las madres, por el Dr. Lope de las Vega.

—Explicacion de grabados. — Inventos útiles. — Solucion del geroglífico del número 19.

En el lugar correspondiente encontrarán nuestras bellas lectoras la *Revista de modas* que publica.

—Nuestro Ayuntamiento ha reformado algunos artículos del reglamento de la brigada de Bomberos.

—Ayer fué el primer día, desde la inundacion, que salieron y llegaron á esta capital todos los trenes del ferro-carril y todos los correos.

No estaba, por tanto, *El Norte* muy enterado cuando hace unos días aseguró lo que no tuvo lugar hasta ayer, razón por lo cual *La Lucha* no dijo una palabra, porque no se sabia cuando terminarian las obras de reparacion que se estaban verificando en la linea del litoral.

REVISTA DE MODAS.

Describamos ahora trajes para estos próximos días de Semana Santa, y ocupémonos tambien de algunos que hemos admirado en conciertos y reuniones.

El estilo Luis XV será definitivamente adoptado para trajes de paseo, y los vestidos *princesa* para medievos-tir, y con ellos las manteletas-chalets que con frecuencia hemos visto en los retratos de nuestras abuelas, y que más de una vez han hecho asomar la sonrisa á nuestros labios.

Con los modelos Luis XV es de rigor la chaquetita corta adornada con encaje y multitud de lazos de faya, anunciándose como novedad las cintas de moaré y las de tres ó cuatro colores.

Los bordados y sutache estarán mas que nunca en boga, y que de ellos hablamos, describiremos dos elegantísimos trajes:

El primero era de faya negra, adornado con un volante muy ancho, el que tenia tres anchas tablas de distancia en distancia, y cogidos con un biés de raso. La segunda falda era gris plomo bordada con flores de relieve, formando guirnalda y un sobretodo holgado y con manga muy ancha, estaba tambien bordado.

El segundo de estos trajes era severo y elegante. Primera falda de cachemir, con un volante tablado. Sobre todo *princesa* figurando una larga túnica, sin mas que un recogido por detrás: el adorno era un encaje al borde y una guirnalda de medallones de terciopelo bordado: las solapas y las carteras de las mangas, eran de terciopelo bordado, y el cuello cuadrado, tambien de esto mismo.

Esta túnica puede hacerse igualmente de terciopelo ó de faya adornada con pasamanería.

Para este traje se destinaba un sombrero de faya negra, con plumas negras y grises, y lazos de faya gris.

La sutache es menos costosa y se hace mas pronto, pero el bordado al pasado ó á plumetis es mas rico, mas vistoso.

Se bordan los vestidos de faya negra, forma *princesa*, con ramitas de todos colores, flores silvestres ó violetas con su follaje. Las telas con flores tejidas en la tela y los llamadas *Pompadour*, volverán á reinar, y podemos asegurar desde luego el éxito.

Lindas mantillas se presentán para Semana Santa, desde ocho duros en adelante, imitacion Cambray y Chantilly, velos ó tocas con largas puntas cruzadas en el hombro y sujetas con un lazo ó una flor. Las diademas de concha continúan siendo ornato de los cabellos que hoy se llevan muy altos, habiendo perdido favor casi por completo las castañas, sean de tirabazones, sean de trenzas: el cabello peinado como en el siglo pasado, y con la nacional peineta, ya colocada por detrás, ya á un lado, es como una especie de desafío á todo lo que no sea español, y Francia, sin duda ha querido imitarnos, pues sus damas mas distinguidas han aceptado esa moda.

En unos de los centros mas distinguidos, mas artísticos y mas elegantes, tuvimos ocasion la semana última de admirar varios trajes bellísimos que se completaban con la clásica mantilla y el peinado mencionado.

La señorita de C., por su tipo, llamó nuestra atencion, pues su falda granate con profusion de volantes, su túnica de faya negra guarnecida con puntillas blancas, armonizaba admirablemente con la mantilla de encaje graciosamente cruzada á un lado del pecho y con el peinado característico.

Ese día tuvimos verdaderamente una sorpresa al ver á la jóven y bella señorita doña Matilde Ferran, desempeñando el papel delicadísimo de la ingeniosa picecita «Asirse de un cabello», su naturalidad, *buen decir*, y elegante figura, realizada por un bonito traje de baile, azul y blanco, causó la mas grata impresion en los que asistian á la amena reunion, reservándonos citar el nombre de estas para mas adelante, bastando decir que ésta representa una de las páginas mas notables de las artes españolas.

Antes de concluir, describiremos un elegante fichupelerina blanco que hacia elegantísimo efecto.

Era de cachemir forrado con seda blanca y adornado con bieses de glasé blanco y fleco de pelo de cabra: dos largas y anchas puntas, cruzaban rodeando la cintura y se unian con un lazo de seda casi en el medio de la falda por detrás, cayendo hasta casi el borde del vestido, que era de faya negro adornado con encajes.

LA BARONESA DE WILSON.

De (*El Ultimo Figurin*.)

Seccion comercial.

Mercado de Gerona del día 16 de Marzo 1872.

Trigo	24	pest.	37	cént.
Mezcladizo	49	»	75	»
Cebada	43	»	50	»
Maiz	47	»	50	»
Judias	32	»	50	»
Habas	47	»	50	»
Mijo	16	»	87	»
Fayol	10	»	62	»
Avena	10	»	62	»
Arvejas	16	»	87	»
Centeno	15	»	»	»
Garbanzos	»	»	»	»
Arroz	0	»	56	»
Aceite	4	»	07	»

Correo de Madrid.

Entre las invenciones lanzadas ayer al público, la de mas efecto es sin duda la referente á que el ministerio pensaba suspender las elecciones.

Puede concederse el privilegio de dicha invencion á «La Esperanza»

—Ayer asegurábase que el consejo de guerra que sentenció á los estudiantes de medicina de la Habana, trata de pedir al gobierno el indulto de aquellos.

Nos felicitamos que las gestiones hechas en el mismo sentido por el Centro hispano ultramarino de esta corte convengan con los propósitos de las personas que formaron el consejo de guerra referido, por lo que de esperar es que muy en breve se realice el deseo de todos los leales, cuya maganimidad acalte todo linaje de resentimientos.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. San Patricio obispo.

SANTO DE MAÑANA. San Grabiél arc.

Correo extranjero.

Los príncipes de Gales han estado en París algunos días, viajando de incógnito con el título de condes de Chester. Van á Niza para el completo restablecimiento del heredero de la corona de Inglaterra.

Les habian precedido en París sus hermanos los marqueses de Lorne. Los príncipes de Joinville, los duques de Nemours y de Aumale, así como los condes de París han obsequiado á la familia real de Inglaterra.

El príncipe ha visitado tambien al presidente de la república.

La reina Victoria, en su próxima visita á Alemania, piensa pasar algunos días al lado de su hija la princesa imperial de Alemania en Postdam.

ULTIMA HORA.

Anoche publicó la prensa asociada de Barcelona el siguiente telegrama.

Madrid 15 de Marzo.

El señor Ruiz Zorrilla ha teleografiado al general Espartero, ofreciéndole su apoyo en el distrito del Congreso, para obtener una votacion unánime.

Parece que el Patriarca de las Indias ha consultado los procedimientos para el juramento del clero á la Constitucion, y restablecimiento de las relaciones de este con el Estado.

En muchas provincias se niegan los carlistas á aceptar los candidatos que no sean de su partido.

El señor Villoslada deja la direccion del *Pensamiento*, encargándose de ella el señor Echevarria.

Se preparan nuevos refuerzos para enviar á Cuba.

Bolsa.—Consolidado, 27 10.

Se han verificado en Canarias las elecciones municipales habiendo triunfado los adictos el gobierno.

No ocurre novedad alguna que merezca ser comunicada.

Director, JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Funcion para hoy 17 de marzo de 1872.

9.ª DE ABONO.

Por última vez se pondrá en escena el extraordinariamente aplaudido drama original, en verso y en tres actos del reputado poeta D. Joaquin A. de Alcántara titulado

DIGNA DE DEU,

en que tan justas ovaciones se tributan á los autores que bajo la direccion de su autor lo desempeñan.

Terminará la funcion con la pieza del Sr. Arnau,

LAS TRES ALEGRÍAS.

A las 7 y media.

Entán en ensayo el drama del Sr. Alcántara titulado *Mistos* y la comedia del Sr. Bordas *Un agregat de Boigs*.

Café de Cataluña.

Gran funcion para hoy 17 del corriente.

Se pondrá en escena en el Teatro mecánico la comedia en 3 actos titulada:

El Conde Vifredo.

Para mañana lunes

Los montes de Nieve.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Forment

Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE

**TOS**, catarrros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Extranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

## LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, lisis, (consumción), hespés, gota, & c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

## Para la semana santa

Gran surtido de fays y glassés negros á 8, 10, 12, 14, 16, y 18 pesetas cana.

Glassés y fays de color á 10, 12, 14, y 16 pesetas cana. Cortes de more negro y de color á 26, 28, 30, 32, Dinros Lanas lisas de ultima moda con cenefa y fleco á 9, 10, 12, y 14 reales cana.

Puntos para mantilla dibujos modernos en blanco y en negro de hilo y de seda á 10, 12, 14, 20, 26, 30, y 32 reales cana.

Gran bazar de Saliati hermanos, 7. Plaza de la Constitución Gerona. 49

## GANGA.

Se vende á voluntad de su dueño, una casa situada en las calles de San Miguel y San Telmo del arrabal de la Barceloneta, barrio marítimo de la ciudad de Barcelona, Distrito primero, barrio once señalada con el número 63 en la calle de San Telmo y 102 en la de San Miguel. Dará razon D. José Maria Llinas, Notario de San Felip de Guixols. 9-20

## PROPIEDAD ALCORNOCAL EN VENTA.

Se vende el manso de SAN ESTEBAN, propiedad de los herederos del difunto DON MARCELINO MASSOT Y BARÓ, sito en el término de Darnius, partido judicial de Figueras, provincia de Gerona, cuya cabida total es de 12,659 areas, 41 centiareas, ó sea, en medida de aquella comarca, de 578 vesanas 72 centimas, distribuida de la siguiente manera:

	CABIDA EN		TOTALES.				
	Areas.	Centi-areas.	Vesanas.	Centimas.	Areas.	Centi-areas.	Centimas.
Sembradura.	278	91	42	75			
Bosque.	12334	56	563	88			
Huerto.	42	00	»	55			
Casa núm. 34, solar.	2	54	»	42	12659	41	578
Capilla núm. 35, solar.	»	60	»	03			
Caminos y torrentes.	30	50	1	39			

Deslindes.—Por el Norte, con sucesores de don Juan Puig y Descals.—Por el Sud, con doña Josefa Puig y sucesores de don Juan Puig y Descals, y con el rio Arnera.—Por el Este, con sucesores de Juan Puig y Descals, con el torrente Ricardell, Bartolomé Gorgot, Estéban Tarinas, Narciso Pujol, Antonio Justafre, José Delforn y Rita Garner.—Y por el Oeste, con don Pedro Tiga y el rio Arnera.

Para mas informes dirigirse á don Teodoro Baró, calle de Escudillers, 31, 1.ª derecha, Barcelona; á don Manuel Baró, calle de Perelada, esquina á la del Tins, tienda, Figueras; ó á don Fernando Xirau, calle de Gerona, tienda.

## VERDADES IMPORTANTES.

### PILDORAS

(Vegetales)



### de BRISTOL.

NO CONTIENEN MERCURIO.

Un Hgado Sapo. Una dig-stion Vigorosa y Un buen Apetito.

Son algunos de los beneficios alcanzados con algunas dosis de las Pildoras Vegetales de Bristol.

Una cura segura de afección de los Intestinos. Una gran medicina para los Riñones, y Un poderoso tónico para el Estómago.

Son las equalidades que se encuentran en las Pildoras Vegetales de Bristol.

Una medicina que no causa dolores. Un Purgante que no debilita y Un Remedio que no repugna.

Son algunas de las Virtudes que encierran las Pildoras Vegetales de Bristol.

Una medicina para las mugeres, digna de confianza. Un correctivo seguro de desarreglos. Un remedio seguro para irregularidad en las reglas.

Son los efectos infalibles de una serie de dosis de las Pildoras Vegetales de Bristol.

Un rostro claro. Una piel tersa y Un aliento suave.

Son el resultado, seguro de algunas dosis del mejor de los purgantes las Pildoras Vegetales de Bristol.

En todas las enfermedades de naturaleza Escrofulosa, Ulcerosa ó Sifilitica, ó cuando la sangre se halla corrompida ó viciada con el uso del Mercurio ó el Hierro ó otro Mineral cualquiera debe tomarse la

### ZARZAPARRILLA DE BRISTOL.

simultáneamente con las Pildoras. Los enfermos pueden confiar que usados juntos, como se recomienda en las cubiertas nin-

guna enfermedad puede resistir las facultades penetrativas y curativas combinadas de estos dos Grandes Remedios.

De venta: en las farmacias de D. Joaquin Ametller; D. Vicente Garriga; y boticas principales.

## NOMENCLATOR DE LA PROVINCIA DE GERONA

POR D. ENRIQUE GRAHIT Y PAPELL.

Edicion económica.

Comprende los Distritos municipales y sus agregados por diccionario; los mismos clasificados por Partidos judiciales á que pertenecen, su Division para las elecciones de Diputados á Cortes y Provinciales y el Estado de los Concejales que á cada pueblo corresponden con expresion del número de residentes y el de Compromisarios que para la elección de Senadores deben votar; todo con arreglo á las disposiciones vijentes.

Se halla de venta á 3rs. el ejemplar en casa D. Pedro Grahit é hijo, Zapateria Vieja n.º 5 bajos y en la del autor Calle del Progreso n.º 14 ó 3.º

## QUINTAS.

Daniel Maimir y Joaquin Sureda, dedicados de muchos años á esta parte en asuntos de quintas, aseguran á los concurrentes al réemplazo actual, antes de tirar la suerte, así como y tambien las decimas, y proporcionar sustitutos, todo á precios módicos.

Despacho Peso de la Paja n.º 7 vulgo Bajada del Pes del Carbó—Gerona.

## ARMERIA.

de D. Cayetano Carbó, calle de la Plateria n.º 30; frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de San Agustín—GERONA.

Gran surtido de armas todas procedentes de las mas acreditadas fabricas de Eibar, y á precios sumamente módicos.

- Revolvers de 20 tiros. . . . . 320
- Idem de 12 id. . . . . 160
- Idem de 6 id. de . . . . . 40 á 200
- Escopetas fouchés de 2 tiros. . . . . 400 á 1000
- Idem. piston de. . . . . 240 á 600

En el mismo establecimiento se construyen y recomponen escopetas y pistolas de todas clases y sistemas.

## Aviso.

Grande y variado surtido de Deyocionarios, cotidianos—Semana Santa—Ancora—Iris—Diamante divino—Eucologio romano y otros varios desde el infimo precio de 4 á 200 Reales.

Tienda de D. Joaquin Vidal plaza de la Constitución. 4-10.

## LA PASTA PECTORAL DEL DOCTOR BOR-

**TOS**, es la que goza de mas aceptación en toda España, ya por su baratura, ya por sus excelentes virtudes contra los resfriados de pecho, ronqueras, catarrros, la tos seca y húmeda, y los ataques asmáticos. 5 rs. caja. BOTICA DE BORAELL, calle del Conde del Asalto, n.º 52, Barcelona.

En Gerona: En la farmacia de D. Francisco Vivas y en las demás principales boticas.

## TRASPORTES

DE JOAQUIN FARRENY á grande y pequeña velocidad combinados con todos los ferro-carriles en explotacion y servicios acelerados. Se reciben mercancías, equipajes y encargos para todos los puntos de España y el Extranjero á precios convencionales No dudando que los que quieran honrarle con su confianza quedaran satisfechos de sus servicios, como lo ha acreditado en diez años que se halla establecido.

Gerona plaza del Aceite número 6